

Nuevo miembro honorario profesor Joseph S. Gonnella

Manuel Velasco-Suárez*

El profesor Joseph S. Gonnella ampliamente conocido en el mundo de la Educación Científica, es profesor de medicina, director-fundador del Centro de Educación Médica y Cuidado de la Salud Integral, desde 1967 en el Jefferson *Medical College* de la Thomas Jefferson University of *Philadelphia*.

Quién es Dean Gonnella? Hombre cabal, estudiante emigrado de Italia a los Estados Unidos, que desde su adolescencia triunfó Suma Cum Laude en Dartmouth College, en donde llegó una década después de que Clemente Orozco pintara los célebres murales de la Biblioteca Baker. Nuestro artista mexicano (Orozco) fue *Visiting Professor of Art* y su tema para el Mural fue "An Epic of American Civilization", con aspectos visualmente elocuentes de la cultura, desde las migraciones prehistóricas hasta las aspiraciones intelectuales del siglo XX. Con muchos pincelazos de interacción latina y anglosajona en el hemisferio americano; dejando símbolos poéticos de Quetzalcóatl y otras leyendas mayas y toltecas, omnipresentes antes de la mayor crisis de la historia americana, con la llegada de los conquistadores,... la excitación y exaltadas violencias empezaron a mitigarse con la educación, sin excesivos orgullos intelectuales. No obstante, frente a los dioses del mundo moderno, dando la espalda al fuego de la crisis... ¡Cuántas veces el joven estudiante Gonnella se detuvo frente a los murales, pensando en la exaltación del espíritu, opuesto a la violencia y grandezas materiales de los imperios y puesto más allá de la América Épica, se convertiría en arquitecto de su propio talento,

dedicado a la construcción de otros talentos mediante la Educación más positiva, que lo hace ir a la Escuela de Medicina de la Universidad de Harvard y graduarse con honores.

Hoy día es responsable del Desarrollo de los Programas Académicos, de los de Investigación y Educación Médica, distinguiéndose por enfatizar los a efectos negativos que tiene cualquier descuido en la formación de estudiantes de medicina y residentes en los hospitales. Proponiendo las reformas indispensables y un Sistema de Evaluación, relacionando conocimiento-capacidad-destreza y actuación clínica (*Disease Staging System*).

Vicepresidente del Consejo Editorial del "Journal of Medical Education" y de la Revista de vigilancia Civil de Cuidados Médico Militares de la Salud y de la Comisión Profesional, a nivel nacional, (USA) de actividades hospitalarias.

Desde hace tres décadas, el doctor Gonnella es el líder de la enseñanza médica que brilla desde Filadelfia y es reconocido en el mundo. En forma progresiva se ha propuesto resolver los retos que la vida moderna representa para el Cuidado Integral de la Salud. Sostiene que la planeación y las políticas de salud deben tener mayor contenido intelectual y expresarse en el apoyo académico a los centros médicos, señalando que los cambios provocados por las compañías de seguros están contribuyendo negativamente al detrimento de las clínicas, que son el mejor soporte de educación para los estudiantes de medicina. No se puede aprender ni enseñar los ojos del enfermo donde se

*Académico honorario. Profesor Emérito UNAM

Correspondencia y solicitud de sobretiros: Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía TVS, Av Insurgentes Sur 3877, 14269 México, D.F.

encuentra la verdadera oportunidad para manifestar la inteligencia médica, la formación de la experiencia, y es ahí en donde todos los recursos se reencuentran para alcanzar la meta de servir, prevenir, diagnosticar tempranamente y curar. Como impulsor de los Servicios Ambulatorios insiste en el mayor entendimiento y cooperación entre pacientes, estudiantes y profesores ampliando el seguimiento longitudinal de los tratamientos y evolución de los enfermos.

El Dean Gonnolla admite que los currículos actuales deben ajustarse para influenciar a los estudiantes hacia la carrera primordial de médicos generales que logren el más amplio adiestramiento para no sorprenderse frente a la inmensa variedad de las enfermedades y sus problemas. La educación médica general es fundamental para la superación de los médicos de hoy y del futuro. Sobre sus cimientos podrán agregarse nuevos conocimientos y especialidades, y despertar el espíritu de investigación clínica, con bases científicas más operantes; así el Jefferson *Medical* College es ejemplo dinámico para la formación de excelencia entre los mejores estudiantes de medicina.

El doctor Gonnella ha logrado reunir a un grupo de los más distinguidos mentores como maestros, médicos del más alto prestigio y probada vocación, bajo un solo techo con los mejores equipos, incluidos, por ejemplo el gamma knife y el acelerador lineal, dedicado específicamente a los métodos estereotácticos cerebrales, la estereo-angiografía biplanar, y el más perfeccionado armamentario para las intervenciones más difíciles en neurocirugía, con el doctor Frederick Simeone y, así en todas las ramas de las ciencias médicas aplicadas.

El doctor Gonnella ha sido condecorado con la Orden del Comendador, por el Presidente de su Italia original y es recipiéndarlo de la medalla de oro de su Dartmouth Colegio y la más alta distinción de la Thomas Jefferson *University*. Es doctor honoris

causa de Facultades de Medicina y de Universidades -de Italia, de la República Argentina, de Corea, que también le ha distinguido con la Dongbaeg Medalla *Presidencial*-, y de las Facultades Médicas de la República Popular de China, de cuyos servicios de salud y de educación médica en ambos países, es consultante, lo es también de la OMS y Presidente del Liaison Committee en Educación Médica de las Escuelas de Medicina acreditadas en Estados Unidos y Canadá. Es miembro honorario de más de 20 instituciones médicas y de sociedades y academias.

Presidente del Consejo Oficial de Educación Médica e Investigación de Estados Unidos y Canadá.

Sus actividades extramuros son las de un Científico educador requerido en casi todos los estados de la Unión Americana y en distintos países de Europa y Australasia.

Sus publicaciones en libros y en las mejores revistas especializadas de medicina, de salud y en administración universitaria, son más de 500.

En el itinerario científico-docente del doctor Gonnella figuran sus magníficos logros para la formación de mejores médicos en el mundo y representa en sí mismo el "Toro Alado", emblema del Jefferson *Medical* College del Apóstol Lucas, del maestro, del científico y del hombre honrado por la excelencia de sus hechos.

Es afortunado para México que la dos veces centenaria Universidad de Thomas Jefferson de Filadelfia mantenga relaciones de docencia e intercambio con el Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía y que la Academia Nacional de Medicina lo honre y se honre recibiendo al Profesor Joseph S. Gonnella, esta noche memorable, admitiéndole en su seno como Miembro honorario de nuestra corporación.

Profesor Gonnella sea usted bienvenido.